

Homily for the Election of the Abbot General: February 2022
The four dimensions of love or the four virtues of a pastor according to the
heart of God

Dear Brothers and Sisters,

We have just consecrated the first days of our general chapter to an exercise of collegial discernment, the goal of which was to sketch the profile of the man who will succeed Dom Eamon in presiding over the destiny of our Order. This exercise is all the more necessary and useful for the Church and the future of our Order given the cultural and religious context in which we are all living and the immense challenges it presents. Enough to make one's head spin.

It was therefore an act of prudence and wisdom to consecrate time to this act of synodal discernment. But necessary and useful as it may be, it is not sufficient in itself because that would ignore a lesson that runs through all of Holy Scripture and which reminds us that when looking for a pastor for his people, "the Lord sees not as man sees; man looks on the outward appearance, but the Lord looks on the heart." (1Sam 16:7). As surprising as this may seem, when searching for a pastor, God will choose the man who, in the person of Christ, "has no form or comeliness": he who has "no beauty that we should desire him". (Is53:2). And in fact, in order to save us, Jesus in his humanity up to the time of his crucifixion "did not count equality with God a thing to be grasped, but emptied himself, taking the form of a servant" (Phil2:6-7).

Therefore if, as St. John teaches us (Jn10:11) and as we too confess, Jesus is truly the "Good Shepherd", a pastor pleasing to God and chosen by Him to bring to completion the salvation of the world, does it not follow that it is only in reference to the "form" that Jesus presents in his own person that we are to orient our gaze in order to guide our own choice?

What is that "appearance" or "form" that Jesus presents to us and that ought to serve as our point of reference? It is that which, in tracing a cross between heaven and earth, embraces both vertically and horizontally the four dimensions of love as St. Paul describes them: length and breadth, height and depth, four dimensions where we are, "strengthened with might through his Spirit in the inner man" (Eph3:16-18).

But we may wonder what are the length and the breadth, the height and the depth of love that a pastor in accordance with the heart of God and in the image of Christ ought to manifest to his brothers? In order to answer this question, allow me to refer to you the man who, among the four Evangelists of Citeaux, was considered to be a good shepherd to his brothers. You will no doubt have guessed that I am referring to St. Aelred of Rievaulx.

In the course of a sermon he gave during a synodal gathering similar to the one we are holding now, he asked why, after his resurrection, Jesus asked Peter if he loved him three times. Let us listen to Aelred's reply. He explained that it was to show us that a pastor's love must contain three virtues:

"A pastor must be shrewd (or prudent); he must be tender (or clement); and finally he must be strong. Shrewd so he will not be misled, tender so he will not be abusive, and strong so he will not be violent."

Then, in order to be sure that we have understood, he continues:

"Shrewd, by having recourse to discernment, tender by showing compassion and strong by relying on his forbearance...The priest must certainly avoid the sins of his subordinates and must cut them away with prudence; he must support their weaknesses with compassion; and he must bear their misbehaviour with magnanimity." (Ser63§8)

If we now apply these three virtues to the dimensions of love, what does that give us? Its depth is certainly to be "shrewd, having recourse to discernment" in order to direct his brothers and correct them appropriately. Its breadth is certainly tenderness of heart, *el cariño*, that virtue so dear to Pope Francis that allows one to bear the weakness of the brothers with patience and to show them compassion. Length is the strength that allows one to bear the weight of the load with forbearance (*hypomènè* according to St. Paul) without being crushed by it.

We are left with the fourth dimension of love: its height. Aelred does not mention this dimension in the sermon that I just quoted. What could it be? To discover this, we must look elsewhere. Where? In the context of our life today. And what characterises this context? Isn't it the fact that we are living in a disillusioned world, or even more so, in a world disillusioned by its disillusionment? Yes, a world that no longer has a taste for anything and that is fast losing hope.

This is the fourth dimension of love, that which gives it its height: the virtue of hope: the only virtue that, far from sucking us into the depths of despair, is capable of smashing the scepticism that surrounds us; the only one able to lead us toward the heights where we can breathe the invigorating air of joy. For is not hope, "an anchor for the soul, firmly fixed, that penetrates beyond the veil, where Jesus our high priest has entered as our precursor"? (He6:19).

We must, therefore, be led towards these heights.... This supposes that we are capable of fostering these dreams that urge us on and lead us forward. Isn't this what Pope Francis was urging us to do in November 2020 in one of his tweets: "We were not made to dream of holidays or weekends but to carry out the dreams of God for this world. He has made us able to dream in order to embrace the beauty of life."

This is what is expected of us in this, our secularised world: the depth of wisdom and the breadth of tenderness as well as the length of patience, spurred on to the heights of hope. But where are we to obtain these virtues? Since “the disciple is not greater than the master” (Lk6:40), this can only be the place where the disciple comes to resemble Christ: on his way of humiliation. There he will become like Christ, without form or comeliness nor beauty. And where is this to be found? It is the crucible – the very consciousness – of his own weakness, for it is there that the gold of grace and divine mercy will shine all the more brightly. “It is when I am weak that I am strong” (2Cor12:10) – strong in the virtues of Christ, “whom God made our wisdom, our righteousness and sanctification and redemption” (1Cor1:30).

On this election day when we celebrate Our Lady of Lourdes may Mary, the mother of Wisdom and Mercy, humble servant of the Lord, intercede for us: she whose beauty resides the obedience of charity, the very expression of her humility. AMEN.

Homélie pour l'élection de l'abbé général OCSO : Février 2022

*Les quatre dimensions de l'amour
ou les quatre vertus d'un pasteur selon le cœur de Dieu*

Chers frères et sœurs,

Nous venons de consacrer les premiers jours de notre chapitre général pour nous livrer à un exercice de discernement collégial afin de définir quel pourrait être le profil de celui qui succèdera à Dom Eamon pour présider aux destinées de notre Ordre. Exercice nécessaire et bien utile tant le contexte culturel et religieux dans lequel nous vivons présente devant nous, pour l'Église et pour l'avenir de notre Ordre, d'immenses défis ! Ils pourraient même donner le vertige !

C'était donc faire œuvre de sagesse et de prudence que de consacrer du temps à ce travail de discernement synodal ! Mais si nécessaire et utile qu'il soit, un tel travail n'est pourtant pas suffisant, car c'est sans compter sur une leçon qui traverse toute l'Écriture sainte et qui nous rappelle, si besoin était, que, quand Il se cherche un pasteur pour son peuple, « le Seigneur ne regarde pas comme les hommes, car les hommes regardent l'apparence, mais le Seigneur, lui, regarde le cœur » (1 Sm 16, 7) ! Aussi surprenant que cela puisse donc paraître, quand il se cherche un pasteur, Dieu va même jusqu'à choisir, dans la personne du Christ, celui qui, précisément, « n'a ni apparence ni éclat » : celui-là même dont l'aspect, quand nous le regardons, « n'a rien pour nous attirer » (Is 53, 2) ! Et de fait, pour nous sauver, Jésus, dans son humanité et jusque sur la croix, « a renoncé à considérer comme une proie-à-saisir d'être l'égal de Dieu : se dépouillant de lui-même, il alla même jusqu'à prendre la forme de serviteur » (Phil 2, 6-7) !

Si donc, comme nous l'enseigne saint Jean (Jn 10, 11) et comme nous le confessons à sa suite, Jésus est bien le « bon pasteur » par excellence, un pasteur tel que Dieu les aime et qu'Il s'est choisi pour porter à son achèvement le salut du monde, ne s'ensuit-il pas alors que ce ne peut être qu'en référence à la « forme » même que Jésus nous offre en sa propre personne, que nous avons, de notre côté, à « ajuster » notre regard pour orienter notre choix ?

Quelle sera alors cette « apparence » ou cette « forme » que Jésus nous offre et qui doit nous servir de point de référence ? C'est celle qui, dessinant une croix entre ciel et terre, embrasse, à la verticale et à l'horizontale, les quatre dimensions de l'Amour telles que saint Paul les mentionne : longueur et largeur, hauteur et profondeur, quatre dimensions où, précise encore le même Apôtre, « se fortifie l'homme intérieur » dans la puissance de l'Esprit Saint (Eph. 3, 16-18).

Mais, demandera-t-on alors : « Quelles sont donc la longueur et la largeur, la hauteur et la profondeur de l'amour qu'un pasteur selon le cœur de Dieu et à la ressemblance du Christ doit manifester à ses frères ? Pour répondre à cette question, permettrez-moi de laisser la parole à celui qui, des 4 évangélistes de Cîteaux, a laissé la réputation d'être un « bon » pasteur pour ses frères. Vous aurez sans doute deviné que je veux parler d'Aelred de Rievaulx.

Dans un sermon qu'il prononça lors d'une assemblée synodale, comparable à celle qui nous réunit aujourd'hui, il se pose la question de savoir pourquoi, après sa résurrection, Jésus a interrogé Pierre à trois reprises sur son amour pour Lui. Écoutons sa réponse. C'est, explique-t-il, pour nous montrer que l'amour d'un pasteur doit posséder trois vertus :

« Il est en effet nécessaire, écrit-il, qu'un pasteur soit *avisé* (ou prudent) ; qu'il soit *tendre* (ou doux) ; et enfin, qu'il soit *fort*. Avisé, afin de ne pas se laisser tromper ; tendre, afin de ne pas se laisser abuser ; et *fort*, afin de ne pas se laisser abattre ».

Puis, pour s'assurer que nous comprenions bien son propos, il complète sa description :

« Avisé, en ayant recours au *discernement* ; tendre, en faisant preuve de *compassion* ; fort, en s'appuyant sur la *longanimité*. [Et il poursuit] :

Il faut assurément que le prêtre évite les maux de ses subordonnés et qu'il les retranche prudemment ; il faut qu'il porte leurs faiblesses avec compassion ; et qu'il supporte leurs dérèglements avec magnanimité. » (Ser. 63, § 8)

Si, maintenant, nous appliquons ces trois vertus aux dimensions de l'amour, qu'est-ce que cela donne ? Sa *profondeur*, ce serait d'être « avisé en ayant recours au discernement » pour orienter ses frères et les corriger à propos. Sa *largeur*, ce serait la *tendresse du cœur, el cariño*, cette vertu, si chère au Pape François, qui rend capable de porter la faiblesse de ses frères avec patience et de faire preuve envers eux de compassion. Sa *longueur*, ensuite, ce serait la *force* qui permet d'endurer le poids de la charge avec longanimité (l'*hypomènè* dirait saint Paul) sans se laisser abattre.

Reste enfin la quatrième dimension de l'amour : sa *hauteur*. Dans le passage du sermon d'Aelred que je viens de citer, il n'en est pas fait mention. Que pourrait-elle donc bien être ? Pour la trouver, il faut peut-être aller la chercher ailleurs que dans son homélie. Où ? En fonction du contexte dans lequel nous vivons ! Or, ce contexte, qu'est-ce qui le caractérise ? Ne serait-ce pas le fait que nous vivons dans un monde désenchanté ? Plus encore : un monde désenchanté de son propre désenchantement ? Oui, un monde qui n'a plus goût à rien et qui est en perte d'espérance !

La voilà la 4^{ème} dimension de l'amour, ce qui lui donne sa hauteur : ce serait la vertu d'espérance ! La seule, en effet qui, loin de nous aspirer vers les bas-fonds de la déprime, soit capable de briser le scepticisme ambiant dans lequel nous baignons ; la seule qui soit en mesure de nous entraîner vers les hauteurs où l'on respire l'air revigorant de la joie ! De fait, l'espérance n'est-elle pas « comme une ancre de l'âme, bien fermement fixée, qui pénètre au-delà du voile, là où est entré pour nous, en précurseur, Jésus, notre grand prêtre » (He 6, 19) ?

C'est donc dans ces hauteurs-là qu'il nous faut être entraînés... Or cela suppose que nous soyons capables de nourrir des rêves qui nous stimulent et nous entraînent vers l'avant ! N'est-ce d'ailleurs pas ce à quoi le pape François nous encourageait, en novembre 2020, lorsqu'il disait avec force, dans un de ces tweets dont il a le secret : « Nous ne sommes pas faits pour rêver des vacances ou de la fin de semaine, mais pour réaliser les rêves de Dieu en ce monde. Il nous a rendus capables de rêver afin d'embrasser la beauté de la vie. »

Dans le monde sécularisé qui est le nôtre, c'est donc cela qui est attendu de nous : la *profondeur de la sagesse* et la *largeur de la tendresse*, doublée de la *longueur de la patience* et, elle-même, spirée vers les *hauteurs de l'espérance* ! Mais, demandera-t-on encore, où donc aller puiser de telles vertus ? Comme « le disciple n'est pas plus grand que son maître » (Lc 6, 40), cela ne pourra être que là où le disciple est rendu semblable au Christ : en son chemin d'abaissement ; là où il sera donc, comme le Christ, sans apparence, ni beauté ni éclat. Et quel est ce « lieu » ? C'est le creuset - et la conscience même - de sa propre faiblesse, car c'est là où pourra alors davantage briller l'or de la grâce et de la miséricorde divines. N'est-ce pas en effet « quand je suis faible que je suis fort » (2 Co 12, 10) ? Fort des vertus du Christ, lui qui, nous dit encore saint Paul, « est devenu pour nous sagesse venant de Dieu, justice, sanctification et délivrance » (1 Co 1, 30) ?

En ce jour d'élection, où nous fêtons Notre-Dame de Lourdes, que Marie, mère de la Sagesse et de la Miséricorde, humble servante du Seigneur, intercède pour nous, elle dont la beauté réside tout entière dans l'obéissance de la charité, expression même de son humilité ! Amen.

Homilía para la elección del Abad General OCSO: febrero 2022

Las cuatro dimensiones del amor.
o las cuatro virtudes del pastor según el corazón de Dios

Queridos hermanos y hermanas,

Acabamos de dedicar los primeros días de nuestro Capítulo General a dedicarnos a un ejercicio de discernimiento colegial para definir cuál puede ser el perfil de quien sucederá a Dom Eamon para presidir los destinos de nuestra Orden. ¡Un ejercicio necesario y muy útil, ya que el contexto cultural y religioso en el cual vivimos presenta ante nosotros, para la Iglesia y para el futuro de nuestra Orden, inmensos desafíos! ¡Incluso podrían marearte!

¡Fue pues una obra de sabiduría y prudencia dedicar tiempo a este trabajo de discernimiento sinodal! Pero por muy necesaria y útil que sea, tal obra no es sin embargo suficiente, porque es sin contar con una lección que recorre toda la Sagrada Escritura y que nos recuerda, si es necesario, que cuando Él busca un pastor para su pueblo, "el Señor no mira como los hombres, porque los hombres miran las apariencias, pero el Señor mira el corazón" (1 Sam 16, 17)! Por sorprendente que parezca, pues, cuando busca un pastor, Dios llega incluso a elegir, en la persona de Cristo, a aquel que, precisamente, "no tiene apariencia ni brillo": aquel mismo cuyo aspecto, cuando lo miramos, "no tiene nada que nos atraiga" (Is 53, 2)! Y, en efecto, para salvarnos, Jesús, en su humanidad e incluso en la cruz, "no retuvo ávidamente el ser igual a Dios. Sino que se despojó de sí mismo tomando condición de siervo haciéndose semejante a los hombres y apareciendo en su porte como hombre» (Flp 2, 6-7)!

Si pues, como nos enseña San Juan (Jn 10,11) y como confesamos en su estela, Jesús es efectivamente el "buen pastor" por excelencia, un pastor tal como Dios los ama y que Él eligió para llevar a término la salvación del mundo, ¿no se deduce entonces que sólo puede ser en referencia a la misma "forma" que Jesús nos ofrece en su propia persona, que tenemos, por nuestro parte, debemos "ajustar" nuestra mirada para guiar nuestra elección?

¿Cuál será entonces esta "apariencia" o "forma" que Jesús nos ofrece y que debe servirnos de punto de referencia? Es la que, dibujando una cruz entre cielo y tierra, abraza, vertical y horizontalmente, las cuatro dimensiones del Amor como las menciona San Pablo: anchura y longitud, altura y profundidad, cuatro dimensiones donde, precisa nuevamente el mismo Apóstol, "el hombre interior se fortalece" en el poder del Espíritu Santo (Efesios 3, 16-18).

Pero, entonces cabría preguntarse: "¿Cuál es, pues, la anchura y la longitud, la altura y la profundidad del amor que un pastor conforme al corazón de Dios ya la semejanza de Cristo debe manifestar a sus hermanos? Para responder a esta pregunta, permítanme dejar la palabra a quien, de los 4 evangelistas de Cister, dejó la reputación de ser un "buen" pastor para sus hermanos. Sin duda habéis adivinado que me refiero a Elredo de Rieval

En un sermón que pronunció durante una asamblea sinodal, comparable a la que hoy nos reúne, se pregunta por qué, después de su resurrección, Jesús le preguntó tres veces a Pedro sobre su amor por él. Escuchemos su respuesta. Es, explica, para mostrarnos que el amor de un pastor debe poseer tres virtudes:

"Es realmente necesario, escribe, que un pastor sea sabio (o prudente); ya sea tierno (o amable); y finalmente, sea fuerte. **Sabio, para no dejarse engañar; tierno, para no ser forzado; y fuerte, para no desanimarse".**

Luego, para asegurarse de que entendemos su idea, completa su descripción:

"Sabio, al discernir; tierno, mostrando compasión; fuerte, confiado en la longanimitad. [Y continúa]:

Seguramente el sacerdote debe evitar los males de sus subordinados y cortarlos prudentemente; debe soportar sus debilidades con compasión; y soportar sus desvaríos con magnanimitad. (Ser. 63, § 8)

Si, ahora, aplicamos estas tres virtudes a las dimensiones del amor, ¿qué tenemos? Su profundidad sería ser "sabios con discernimiento" para guiar a sus hermanos y corregirlos adecuadamente. Su amplitud sería la ternura del corazón, el cariño, esa virtud, tan querida por el Papa Francisco, que le permite soportar con paciencia la debilidad de sus hermanos y mostrarles compasión. Su longitud, pues, sería la fuerza que permite soportar el peso de la carga con paciencia (hypomènè diría San Pablo) sin dejarse vencer.

Finalmente, queda la cuarta dimensión del amor: su altura. En el pasaje del sermón de Elredo que acabo de citar, no se menciona. Entonces, ¿qué podría ser? Para encontrarlo, puede ser necesario buscarlo en otra parte que no sea en su homilía. ¿Dónde? ¡Dependiendo del contexto en el que vivimos! Ahora bien, este contexto, ¿Qué lo caracteriza? ¿Será el hecho de que vivimos en un mundo desencantado? Más aún: ¿Un mundo desencantado con su propio desencanto? ¡Sí, un mundo que ya no tiene gusto por nada y está perdiendo la esperanza!

Esta es la 4^a dimensión del amor, que le da su altura: ¡Sería la virtud de la esperanza! Es la única, de hecho, que, lejos de succionarnos a las profundidades de la depresión, es capaz de romper el escepticismo ambiental en el que estamos inmersos; ¡Es la única capaz de arrastrarnos hacia las alturas donde respiramos el aire vigorizante de la alegría! En efecto, ¿no es la esperanza " que nosotros tenemos como segura y sólida ancla de nuestra alma, y que penetra hasta más allá del velo, adonde entró por nosotros como precursor Jesús, " (Heb 6, 19)?

Es pues es a estas alturas a la que debemos ser atraídos... ¡Pero esto supone que seamos capaces de sostener sueños que nos estimulen y nos lleven adelante! ¿No es a esto lo que nos animó el Papa Francisco, en noviembre de 2020, cuando dijo con fuerza, en uno de esos tuits de los que tiene el secreto: ¡"No estamos hechos para soñar con las vacaciones o el fin de semana, sino para cumplir los mandatos de Dios sueños en este mundo! Él nos permitió soñar para abrazar la belleza de la vida.»

En nuestro mundo secularizado, esto es lo que se espera de nosotros: la profundidad de la sabiduría y la amplitud de la ternura, duplicadas por la longitud de la paciencia y, ella misma, espirada hacia las alturas de la esperanza! Pero, todavía nos preguntaremos, ¿De dónde sacar tales virtudes? Puesto que "el discípulo no es mayor que su maestro" (Lc 6,40), esto sólo puede ser donde el discípulo se hace semejante a Cristo: en su camino de humillación; donde estará, por tanto, como Cristo, sin apariencia, belleza ni brillo. ¿Y qué es este "lugar"? Es el crisol y la conciencia misma de la propia debilidad, porque es allí donde entonces puede brillar más el oro de la gracia y de la misericordia divinas. ¿No es en verdad "cuando soy débil cuando soy fuerte" (2 Cor 12, 10)? Fortalecidos por las virtudes de Cristo, ¿aquel que, nos repite san Pablo, "se ha hecho para nosotros sabiduría de Dios, justicia, santificación y liberación" (1 Cor 1, 30)?

En este día de elección, celebrando a Nuestra Señora de Lourdes, que interceda por nosotros María, madre de la Sabiduría y de la Misericordia, humilde sierva del Señor, aquella cuya belleza reside enteramente en la obediencia de la caridad, iexpresión misma de su humildad! Amén.